
    موصل الطلاب إلى قواعد الإعراب

  ( واشتعل المبيض في مسوده ... مثل اشتعال النار في جزل الغضا ) .

 ففي مسودة متعلق بفعل وهو اشتعل وفي جزل متعلق بما في معنى الفعل وهو اشتعال وإن علقت

الجار والمجرور الأول وهو في مسوده بالمبيض أو جعلته حالا منه متعلقا ب كائنا محذوفا فلا

دليل فيه على اجتماعهما لأن المجرور الأول والثاني متعلقان بما في معنى الفعل وهو المبيض

أو كائنا واشتعل معناه انتشر والمبيض شديد البياض والضمير في مسوده عائد على الرأس في

البيت قبله ومثل بالنصب مفعول مطلق والجزل الغليظ من الحطب اليابس والغضا شجر معروف

إذا وقع فيه النار يشتعل سريعا ويبقى زمانا شبه بياض الشيب وانتشاره في رأسه باشتعال

النار في الحطب الغليظ وانتشارها فيه .

 ويستثنى من حروف الجر أربعة فلا تتعلق بشيء .

 أحدها الحرف الزائد كالباء الزائدة في الفاعل نحو ( كفى باالله شهيدا ) ونحو أحسن بزيد

عند الجمهور والأصل كفى االله شهيدا واحسن زيد بالرفع .

   فزيدت الباء في الفاعل وأحسن بكسر السين فعل تعجب والزائدة في المفعول نحو ( ولا

تلقوا بأيديكم ) وفي المبتدأ نحو
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